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ПРАВИТЕЛЬСТВО

Согласно этой программе новый 
сорт должен иметь среднюю урожай-
ность не менее 150 центнеров. Он 
имеет высокий генетический потен-
циал, который от поколения к по-
колению должен только улучшаться. 
Так ли будет на самом деле и сколь-
ко «Айсары» собрали местные рисо-
воды? Одно из хозяйств, в котором 
в этом году собрали «Айсару» — ПТ 
«Абзал и К». Сельхозпроизводители 
отвели для нового сорта 20 гектаров. 
Как рассказали работники компании, 
этот рис длиннозерный, белый, рас-
сыпчатый при варке, и очень вкус-
ный. Из него можно приготовить иде-
альный плов. Средняя урожайность 
оказалась более 80 центнеров. 

Хороший урожай «Айсары» получи-
ли и в ТОО «Тан ЛТД». 

— Пока это эксперимент и массово 

в продажу этот сорт мы не можем запу-
стить, — говорит заместитель директо-
ра товарищества Сакен Шагиртаев. — 
Но в следующем году мы планируем 
увеличить площадь под «Айсару». Нам 
сорт понравился по вкусовым каче-
ствам, и тем, что мало потребляет вла-
гу. Мы постепенно вводим в севообо-
рот казахстанские сорта, и они 
дают у нас хорошие уро-
жаи, до 70 центнеров с 
гектара. Для экспе-
риментов это не-
плохие результаты. 

Опыты с новы-
ми казахстански-
ми сортами в об-
ласти продолжа-
ются не первый 
год. По данным 
областного управ-
ления сельского 
хозяйства и земель-
ных отношений, в ре-
гионе разработан план 
развития семеноводства. 
Согласно этому документу, за не-
сколько лет местные сорта должны за-
нять до 65 процентов всех посевов ре-
гиона. В нынешнем году они заняли 
20 процентов. Хозяйства собрали рис 

разных сортов – от местных «Сыр су-
луы» и «Маржан» до российских «Ли-
дер» и «Янтарь». Один из востребован-
ных в области считается сорт «Сыр су-
луы», который сеют почти во всех хо-
зяйствах. К примеру, в ТОО «Жана-
жол» Кармакшинского района его 
возделывают третий год подряд. Этот 

сорт имеет длинное и крупное 
зерно, из него получается 

вкусный рассыпчатый 
плов.

По отзывам сель-
хозтоваропроиз-
водителей, новые 
сорта хорошо за-
рекомендовали 
себя в производ-
стве, и теперь не-
обходимо оце-

нить их по пока-
зателям перера-

ботки для дальней-
шего продвижения 

на рынке сбыта. В этом 
сезоне местные сорта се-

яли в таких крупных рисоводче-
ских хозяйствах, как ТОО «Тан ЛТД»,  
«Ер-Али», «Магжан и К», «Турмагам-
бет», «Тогускен» и «Келинтобе». 

Олжас Бектенов 
и Премьер Госсовета 

КНР Ли Цян обсудили 
вопросы развития 

торгово-экономического 
сотрудничества

В рамках рабочего визита в КНР 
Премьер-Министр Казахстана 
Олжас Бектенов обсудил с Пре-
мьером Государственного совета 
Китайской Народной Республики 
Ли Цяном вопросы развития тор-
гово-экономических отношений. 
Обсуждены меры по укреплению 
сотрудничества в сферах торговли, 
инвестиций, транспорта и логисти-
ки, сельского хозяйства, энергети-
ки, туризма, а также расширению 
культурно-гуманитарных связей. 

Стороны положительно оценили ди-
намику развития сотрудничества между 
Казахстаном и КНР по самому широ-
кому спектру вопросов. За январь-сен-
тябрь текущего года объем двусторон-
ней торговли составил $33 млрд. 

Глава Правительства подчеркнул, что 
Казахстан готов наращивать масшта-
бы и оптимизировать структуру торгов-
ли, в том числе и за счет продукции с до-
бавленной стоимостью. Речь идет о 180 
товарных позициях на сумму $1,6 млрд. 
Есть возможность увеличения поставок 
изделий металлургической, нефтехими-
ческой, пищевой, машиностроительной 
и строительной отраслей.

Важной составляющей в казахстан-
ско-китайских отношениях являет-
ся сотрудничество в области сельско-
го хозяйства. По итогам 9 месяцев т.г. 
взаимная торговля в сфере АПК увели-
чилась на 5,8%, что свидетельствует о 
спросе на казахстанскую органическую 
и экологически чистую сельскохозяй-
ственную продукцию со стороны граж-
дан Китая. 

Премьер-Министр Казахстана и Пре-
мьер Госсовета КНР обсудили вопросы 
укрепления сотрудничества в транспор-
тно-логистической сфере. 

Свыше 80% наземных перевозок из 
Китая в Европу на сегодня осуществля-
ются через Казахстан. В этом контексте 
Казахстан заинтересован в углублении 
взаимодействия в рамках реализации 
инициативы «Один пояс, один путь». 

По итогам переговоров был подпи-
сан ряд документов.

Обозначены 
приоритеты

Премьер-Министр Республики 
Казахстан Олжас Бектенов в рам-
ках рабочего визита в Китайскую 
Народную Республику принял уча-
стие в казахстанско-китайском 
инвестиционном «круглом столе» с 
представителями бизнеса. 

Во встрече приняли участие предста-
вители компаний – лидеров отраслей 
металлургии, энергетики, машиностро-
ения и автомобилестроения, углехи-
мии, агропромышленного комплекса, 
фармацевтики и других. Казахстанскую 
делегацию представили руководители 
профильных министерств и крупных 
отечественных предприятий.

Рассмотрены перспективы разви-
тия совместных проектов в приори-
тетных отраслях экономики. Участни-
ки встречи отметили, что торгово-э-
кономическое партнерство между Ка-
захстаном и КНР находится на подъ-
еме. Сегодня в Казахстане успешно 
работают порядка 5 тыс. совместных 
предприятий. 

По итогам встречи было подписано 
восемь коммерческих соглашений на 
общую сумму $2,5 млрд. 

СПОРТ

СЕМЕНОВОДСТВО

«Айсара»  приходит  на  поля
В минувшую жатву в крупных 

хозяйствах области впервые вы-
растили кызылординский сорт 
«Айсара». Ученые ТОО «Казах-
ский НИИ рисоводства имени  
И.Жахаева» создали его по меж-
дународной программе «Супер рис». 

Как отметил Глава государ-
ства, в стране с весны прохо-
дит общенациональная эко-
логическая акция «Таза Қа-
зақстан». Это созидательное 
начинание сплотило граж-
дан. За несколько месяцев в 
акции приняло участие около 
трех миллионов человек, ко-
торые навели порядок в сот-
нях тысячах дворов, собрали 
более одного миллиона тонн 
мусора. Благодаря подобным 
инициативам в стране укоре-
няется новая культура, новая 
общественная этика. Мож-
но сказать, что это и есть под-
линный патриотизм и забота 
о Родине. Посредством таких 
дел формируется новое каче-
ство нашей нации.

По словам Президента, это 
должна быть не разовая акция, 
а системная работа. В связи с 
чем в стране разработана Кон-
цепция развития экологиче-
ской культуры на 2024-2029 
годы «Таза Қазақстан». Доку-
мент уже одобрен Правитель-
ством и находится на утверж-
дении. Основные принципы 
Концепции включают созна-
тельность и ответственность 
граждан, доступность эколо-
гической информации и учет 
интересов будущих поколе-
ний. Эти принципы легли в 
основу всех предлагаемых мер. 
Концепция включает семь 
разделов, начиная от анализа 
текущей ситуации и междуна-
родного опыта до плана дей-
ствий по ее реализации. 

Как сообщил на брифин-
ге в СЦК вице-министр эко-
логии и природных ресурсов 
Жомарт Алиев, при органи-
зации контроля за состояни-
ем улиц и дворов, обществен-
ного пространства и окружа-
ющей среды в целом будут 
использованы возможности 
цифровизации, видеомони-
торинговой системы вплоть 
до опознавания лиц наруши-
телей и применения дальней-

ших административных мер. 
Для снижения экологических 
правонарушений со стороны 
граждан и предприятий будет 
увеличено количество камер 
для фиксации. 

Предусматривается рас-
ширение сети автоматизиро-
ванных постов, что даст воз-
можность населению в он-
лайн-режиме оперативно по-
лучать информацию о состо-
янии воздуха. На крупных 
промышленных предприяти-
ях установят системы анали-
за вредных выбросов в атмо- 
сферу. Полученные данные 
будут передаваться в государ-
ственные надзорные органы. 

Кстати, в Концепции от-
мечается, что цифровизация 
и автоматизация систем водо-
снабжения и водоотведения 
крупных населенных пунктов 
повысят их эффективность и 
надежность. Местными ис-
полнительными органами 
будут установлены современ-
ные приборы учета воды для 
более точного контроля рас-
хода и стимулирования эко-
номии ресурсов. Вовлечение 
различных участников, таких 
как государственные струк-
туры, бизнес-организации, 
общественные объединения, 
СМИ и образовательные уч-
реждения, создадут платфор-
му для эффективного обме-
на информацией и активного 
участия граждан в экологиче-
ских инициативах. 

В представленном доку-
менте говорится о создании 
инфраструктуры для велоси-
педного транспорта и электро- 
зарядных станций для элек-
тромобилей, которые помо-
гут снизить уровень загряз-
нения воздуха. Организация 
мероприятия «Велосипедный 
день» и проведение экофести-
валей будут способствовать 
вовлечению населения в эко-
логические инициативы. 

Экология  для  всех
Глава государства Касым-Жомарт Токаев в Пос- 

лании «Справедливый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, общественный оптимизм» уде-
лил особое внимание акции «Таза Қазақстан». 

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА
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Глава региона остановился на выпол-
нении данных им поручений, подчер-
кнув, что при не достижении намечен-
ных показателей ответственность будут 
нести первые руководители соответству-
ющих отраслей. Он отметил, что до кон-
ца нынешнего года необходимо обеспе-
чить рациональное освоение бюджетных 
средств, использовать их по конкрет-
ным направлениям. Необходимо взять 
на контроль объекты, строительство ко-
торых должно завершиться в нынешнем 
году. Нужно поддерживать постоянную 
связь с подрядными компаниями. Глав-
ные требования – качество строитель-
ства и своевременная сдача объектов. 

– Не должно быть никаких препятствий 
и в стабильном обеспечении теплом соци-
альных объектов и жилых домов, – сказал 
Н. Налибаев. – А в районах, в том числе и 
аулах не должно быть нехватки угля.

На совещании также были обсуждены 
вопросы по благоустройству, озелене-
нию и санитарной очистке территорий. 

Айдар ЕРБОЛ

В состязаниях нашу область 
представляют порядка 70 шах-
матистов, а также гроссмейстеры 
из Кыргызстана, Узбекистана и  
Беларуси. 

Открытый кубок состоит из трех 
туров. Первый – основной – будет 
проходить по круговой системе, в 
нем участвуют 10 гроссмейстеров. 
Второй – open турнир, в котором 
участвуют 60 человек без возраст-
ных ограничений. И третий тур – 
среди государственных служащих 
и работников бюджетной сферы. 

На торжественной церемо-
нии открытия турнира замести-
тель акима области Шахмардан 
Байманов передал спортсменам 
поздравления главы региона. Он 
подчеркнул, что шахматы способ-

ствуют развитию мышления, ло-
гики, тактики и других интеллек-
туальных способностей челове-
ка. С целью развития этого вида 
спорта в Кызылорде организован 
I-й открытый кубок акима обла-
сти. Ш.Байманов пожелал участ-
никам состязаний удачи.

С приветственным словом 
также выступил вице-президент 
федерации шахмат Казахстана 
Алексей Бабенко.

Стоит отметить, что сегодня 
в области шахматами стабиль-
но занимаются более 16,3 тысяч 
человек, свыше семи тысяч из  
них – жители сельской местно-
сти. Юных шахматистов обучают 
365 тренеров. 

Абылайхан КЕНЖЕБЕКУЛЫ

По  актуальным  вопросам
В Кызылорде под председательством акима области Нурлыбека 

Налибаева состоялось совещание по вопросам освоения бюджетных 
средств, проведения строительных работ и отопительного сезона. 

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

На  кубок  акима  области
В Кызылорде стартовал I-й открытый кубок акима области по классическим шах-

матам. В международных соревнованиях, которые пройдут с 3 по 9 ноября, принимают 
участие около 80 спортсменов. 

стр. 2→
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Совместно с об-
щественностью бу-

дут проводиться форумы, по-
священные сохранению экосис- 
тем водоемов, чтобы подчер-
кнуть их значимость для окру-
жающей среды. 

На территории университетов 
будут созданы общественные 
сады «Community Gardens» по 
выращиванию овощей, фруктов 
и зелени, которые станут пло-
щадкой для практического обу-
чения студентов основам эколо-
гии, органического земледелия 
и сельского хозяйства, а также 
будут способствовать формиро-
ванию у них навыков коллек-
тивного труда и ответственности 
за окружающую среду. 

Установка экобоксов и фан-
доматов в местах массового 
скопления людей с начислени-
ем бонусов за сданное вторсы-
рье будет стимулировать ответ-
ственное отношение к отхо-

дам. В городах и крупных насе-
ленных пунктах будут активнее 
проводиться работы по посад-
ке зеленых насаждений с внед- 
рением современных систем 
орошения и водосберегающих 
технологий. 

Ж.Алиев также отметил, что 
предусмотрены разработка и 
внедрение единой информаци-
онной системы, содержащей 
данные о породном составе зе-
леных насаждений и текущем 
состоянии лесов, планах поса-
док и проводимых работах по 
уходу за насаждениями. 

– Для стимулирования насе-
ления и предприятий к береж-
ному отношению к ресурсам бу-
дет принят ряд мер. Компании 
будут стимулироваться к публи-
кации отчетов о рациональном 
использовании ресурсов (ESG). 
Будут проводиться конкурсы и 
мероприятия по повышению 
экологической ответственности 
населения, включая конкурсы 
«Образцовый аул» и «Чистый 
двор – чистый город (район)», а 
также соответствующее награж-
дение преподавателей и студен-
тов за экологические инициа-
тивы и научные разработки, – 
подчеркнул спикер. 

В рамках реализации направ-
ления «Экологическое мышле-
ние и поведение» будет сфор-
мирована инфраструктура для 
сбора, вывоза и переработ-
ки твердых бытовых отходов. В 
2025-2027 годы будут реализо-
ваны проекты по сортировке и 

переработке мусора, что позво-
лит сократить объемы захоро-
нения и увеличить долю рацио- 
нального использования ТБО. 

Эта проблема весьма акту-
альна для нашей области. По 
данным областного управления 
природных ресурсов и регули-
рования природопользования, 
в ближайшие два года в регионе 
запланировано строительство 
девяти заводов по переработке 
твердых бытовых отходов. Во-
семь из них профинансируют-
ся по линии АО «Жасыл Даму».

 Три проекта будут реализо-

ваны в Кызылорде. Первый – 
модернизация существующего 
полигона ТОО «With You E&C 
Kyzylorda». Будут приобретены 
установки дробления и сжига-
ния отходов, мусоровозы, экс-
каваторы, погрузчики, иррига-
ционные машины, здесь будут 
утилизировать медицинские и 
строительные отходы. В резуль-
тате мощность полигона увели-
чится с 60 до 300 тысяч тонн.

Второй проект — производ-
ство стеклотары ТОО «Seven 
Rivers Technologies» и третья 
инициатива — ТОО «Дезин-
фекция» планируют выпускать 
пластиковые ведра, цистерны 
из твердых бытовых отходов. 

В целом же вывоз мусора для 
нашей области – это весьма ак-
туальный вопрос, учитывая с ка-
кой периодичностью у нас в не-
которых местах образуются не-
санкционированные свалки. 
Население думает, что можно 

вывезти отходы в степь бесплат-
но, и этого никто не заметит. Но 
благодаря новой Концепции, 
теперь все будет по-другому.

Акция «Таза Қазақстан» – 
это не просто государственная 
инициатива, а важный соци-
альный и политический проект, 
призванный объединить усилия 
общества для достижения общей 
цели: благоустройства городов и 
сел, а также развития экологи-
ческого сознания. Словом, идея 
хорошая, какой она окажется на 
деле, покажет время.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Также ежегодно рисоводы 
области используют в ходе 

посевной более 20 тысяч тонн семян выс-
шей категории. Их завозят из России, за-
готавливают в местных семенных хозяй-
ствах. Некоторые хозяйства вырастили 
украинские сорта «Маршал», «Виконт». 

Как рассказывает научный секре-
тарь НИИ рисоводства Гулсим Баимбе-
това, «Айсара» – самый дорогой и вос-

требованный в мире сорт риса подви-
да indica. Он со 100-процентной стекло-
видностью и повышенным содержанием 
белка, поэтому задача наших ученых – 
получить большое количество семян 
этого сорта. В мире растет потребность 
в рисе. То, что самый востребованный 
сорт удалось вывести в нашем регионе – 
большое достижение. На рост «Айсары», 
как и других сортов, созданных местны-

ми учеными, не влияет маловодье, а это 
самое главное условие в местном рисо-
водстве. Ученые надеются, что в скором 
времени сорт «Айсара» будет востребо-
ван на мировом рынке. 

Сейчас в области делается все для по-
вышения рисоводства на новый уро-
вень. Ученые ТОО «Казахский НИИ 
рисоводства имени И.Жахаева» разра-
ботали методы для производства эко-
логического риса, мелиорации засолен-
ных земель рисовых систем. В регио-
не действуют семеноводческие хозяй-
ства, крестьяне ежегодно получают суб-

сидии, приобретают технику. Каждый 
год наши рисоводы добиваются высо-
ких результатов, они обеспечивают ри-
сом весь Казахстан, а также отправляют 
его на экспорт.

Мира ЖАКИБАЕВА

По словам спикера, в результате про-
филактики за девять месяцев текущего 
года по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года количество краж чу-
жого имущества уменьшилось на 27,7%, 
скотокрадства – на 68%, преступлений в 
общественных местах – на 9,8%, на ули- 
цах – на 4,1%.    

Обеспечение безопасности на дорогах – 
одна из актуальных задач. За отчетный 

период зарегистрировано около 163 ты-
сяч нарушений правил дорожного дви-
жения. Главные причины роста аварий – 
низкая культурно-правовая грамотность 
граждан, большое количество транспор-
та, бродячий скот на дорогах. Чтобы не 
допускать аварий на опасных участках ав-
тодорог республиканского значения уста-
новлены шесть проблесковых маяков, де-
вять  панно, семь муляжей видеокамер 

и десять макетов служебных автомоби-
лей.   Зарегистрировано 99 ДТП с участи-
ем скота, в результате которых двое че-
ловек погибли и 14 получили различные  
телесные повреждения.  

По словам Е.Жаукеева, стало меньше 
правонарушений, совершенных подрост-
ками. К административной ответствен-
ности привлечены родители 5996 несо-
вершеннолетних, которые находились в 
ночное время в развлекательных заведе-
ниях или вне жилища без сопровожде-
ния законных представителей. Состав-
лены административные протоколы в от-
ношении 555 родителей за невыполнение 
своих обязанностей. Оформлены адмпро-
токолы в отношении 149 предпринимате-
лей, допустивших несовершеннолетних 
в развлекательные заведения в ночное 
время, а также относительно 14 владель-
цев магазинов, где подросткам продавали  
сигареты.  

Для поддержания общественного по-
рядка в области несут службу 262 участко-
вых инспектора и 56 помощников. Поли-
цейские проводят оперативно-профилак-
тические мероприятия «Быт», «Квадрат», 
«Участок»,  «Правопорядок» и другие. Вы-
явлено более 27  тысяч административных 
правонарушений. В частности, зареги-
стрировано 715 мелких хулиганств, 5,7 ты-
сяч фактов распития алкогольных напит-
ков и появлений в общественных местах 
в нетрезвом виде, более 3,3 тысяч случаев 
нарушения тишины, почти 3,2 тысячи – 
загрязнения мест общего пользования. 

Замира АЛИШЕРОВА

Экология  для  всех
стр. 1→

«Айсара»  приходит  на  поля

стр. 1→

В числе приоритет-
ных направлений в 
работе учреждения – 
контроль за соблюде-
нием законодатель-
ства в торговой дея-
тельности и просвеще-
ние населения, в част-
ности, предоставление 
консультаций. 

– Департаментом 
рассмотрено 323 обра-
щения граждан, про-
ведено 20 внеплано-
вых проверок, потре-
бителям возвраще-
но около 7,5 милли-
она тенге, наложены 
128 административ-
ных взысканий в сфе-
ре торговли и 30 – по защите прав потребите-
лей, – отметил спикер.

Основная доля обращений поступает по 
услугам в розничной торговле. Департамент  
постоянно ведет работу с местными исполни-
тельными органами для оперативного реше-
ния обращений потребителей по нарушениям 
в сфере услуг жилищно-коммунального хо-
зяйства, здравоохранения, образования и об-
щественного питания. 

Результаты анализа за отчетный период по-

казали положительный рост правовой потре-
бительской культуры, но вместе с тем и уве-
личение фактов недобросовестной предпри-
нимательской деятельности.

Под строгим контролем находятся цены на 
социально значимые продовольственные то-
вары. С начала года выявлено и устранено 129 
нарушений, в отношении недобросовестных 
предпринимателей составлены 98 админи-
стративных протоколов.

Айгерим ТЛЕСБАЕВА

БРИФИНГИ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

В день девушка перерабатывает до 
50 литров козьего молока. Свой бизнес  
она  начала в 2017 году, когда органи-
зовала крестьянское хозяйство  «Ораз-
бек».  Вначале ей помогла мама  Ляз-
зат Парменкулова. Она терпеливо учила 
дочь, как ухаживать за домашними жи-
вотными, кормить их, доить, а также  го-
товить айран, масло, курт,  брынзу, сы-
воротку и творог. Сноровистая девушка 
все схватывала на лету, а ее необычай-
ное трудолюбие вскоре принесло поло-
жительные результаты.  

Сейчас на домашней ферме Ботакоз 
число коз пород зааненская, алпийская 
и нубийская перевалило уже  за сотню. 
Больше всего коз породы зааненская.  
По словам Б.Аркашбаевой, это одна из 
самых известных пород молочного на-
правления. Она была выведена в сере-
дине XIX века в Швейцарии. Зааненки 
отличаются высокой плодовитостью – 

180-250 козлят на 100 маток. Поро-
да распространена в Европе, Северной 
Африке, Соединённых Штатах Амери-
ки, Корее и Индонезии. Во многих го-
сударствах и странах этих коз использу-
ют для выведения новых пород. 

Наша героиня не собирается останав-
ливаться на достигнутом. Из-за высоко-
го спроса на продукцию планирует рас-
ширить свой бизнес. С этой целью через 

региональный инвестиционный центр 
«Кызылорда» предпринимательница 
получила льготный кредит в размере  
16 миллионов тенге под шесть процен-
тов годовых. В  новом   цехе будет  на-
лажен   выпуск    шести видов молочной 
продукции. Запуск производства позво-
лит создать дополнительно   пять новых 
рабочих мест. 

Максут ИБРАШЕВ

Молочный  бизнес
Ботакоз   Аркашбаева   живет и 

работает в ауле имени И. Жахаева   
Шиелийского района. Несмотря на 
свою молодость, она одна из самых 
успешных предпринимательниц 
района. Ботакоз –  победительни-
ца   в номинации  «Лучший проект 
в сфере агробизнеса» республикан-
ского  конкурса «Ару ана».

Безопасность  на  первом  месте Защищая  права  потребителей
Об итогах работы по обеспечению общественного порядка и безопасности 

на дорогах по итогам девяти месяцев 2024 года на брифинге в региональной 
Службе коммуникаций рассказал начальник управления местной полицей-
ской службы областного департамента полиции Ердаулет Жаукеев.

На брифинге в региональной Службе коммуникаций заместитель руководителя 
областного департамента торговли и защиты прав потребителей Нурлыбек Бимур- 
заев рассказал об итогах работы за девять месяцев текущего года.

Фото из открытых источников
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Все, кто работал с Нурекеном, 
помнят его как добросовестного 
и порядочного человека, мобиль-
ного руководителя, хорошего со-
беседника и высокоинтеллекту-
ального профессионала, кото-
рому были чужды высокомерие, 
чванство и грубость. Совещания 
он проводил оперативно, без суе-
ты и излишней нервозности, зара-
нее готовился к ним, поэтому по-
ручения всегда были конкретными 
и адресными. Не помню ни одного 
случая, чтобы он перешел на вы-
сокий тон в общении с подчинен-
ными. Интеллигентность, зало-
женная в нем с молоком матери, 
а затем развитая во время учебы 
в педагогическом институте, ком-
сомоле, партийных органах и об-
ластной газете «Ленин жолы», не 
позволяли этого делать. 

Н.Уалиев – кандидат истори-
ческих наук, педагог, журналист, 
был одним из самых первых моих 
партийных наставников, кото-
рый дал мне бата — отцовское 
благословение на государствен-
ную службу. 

С тех пор прошло 44 года, и за 
этот период я прошел немалый 
путь государственной службы, от 
рядового инструктора партийно-
го комитета до политического го-
сударственного служащего, в чем 
немалая заслуга Нурекена, кото-

рый постоянно опекал и поддер-
живал молодые кадры, заботился 
об их профессиональном росте.

 Окончив в 1950 году истори-
ческий факультет Кызылордин-
ского педагогического института 
имени Н.В.Гоголя, Н.Уалиев на-
чал свою трудовую деятельность 
учителем средней школы имени 
Калинина в поселке Теренозек. В 
1951-1955 годы молодежь Терено-
зекского района и области довери-
ли ему свою судьбу, избрав внача-
ле вторым, первым секретарем Те-
ренозекского райкома комсомола, 
а затем – секретарем обкома ком-
сомола по работе с учащейся мо-
лодежью. В 1955-1956 годы – ди-
ректор средней школы №26 в по-
селке Жосалы, заведующий Кар-
макшинским районным отделом 
образования, в 1956-1959 годы – 
инструктор, завотделом Кармак-
шинского райкома партии, в 1959-
1963 годы – инструктор органи-
зационного отдела обкома пар-
тии, в 1963-1973 годы – замести-
тель редактора областной газеты 
«Ленин жолы». Начиная с 1973 по 
1980 годы был завотделом науки и 
учебных заведений, пропаганды и 
агитации обкома партии. 

Если ранее мне приходилось 
сталкиваться с Н.Уалиевым, ког-
да он приходил знакомиться с дея-
тельностью Кызылординского по-
литехникума, где я преподавал, то 
с июня 1980 года работал под его 
непосредственным подчинением 
в обкоме партии. С первых моих 
шагов в партийном органе обра-
тил внимание на то, что Нурдиль-
да Уалиевич требовал от своих 
подчиненных творческого отно-
шения к работе, повышения сво-
их профессиональных навыков. 
Чтобы много внимания уделяли 
самообразованию, изучали опыт 
других регионов, республик и го-
сударств в идеологической, поли-
тической и экономической дея-
тельности, дружили с библиоте-
кой и периодической печатью. И 
не только призывал, но и сам по-
казывал пример для нас. 

Н.Уалиев свою работу каждый 

день начинал с просмотра газет и 
журналов, изданий АПН, инфор-
мационных бюллетеней «Атлас», 
«Планета» (ежедневные междуна-
родные обзоры информации, по-
лучаемые по телетайпу по закры-
тым каналам связи), делал какие- 
то пометки по ним, давал поруче-
ния. Он приучил к этому всех со-
трудников отдела, и эта привыч-
ка живет во многих из нас до сих 
пор — свой рабочий день начинать 
с просмотра свежих газет, послед-
них новостей, передаваемых по 

Интернет-ресурсам. 
Буквально через неде-

лю работы в обкоме партии 
Нурдильда Уалиевич по-
ручил мне порыться в пар-
тийном и областном архи-
вах, собрать материалы по 
60-летию Казахстана. При-
общение к архивным доку-
ментам, их анализ застави-
ли меня по-новому взгля-
нуть на факты, события, 
даты, приводимые в офи-
циальных решениях и свод-
ках, и вообще, в целом, на 
архивное дело. Понял, ка-
кой груз ответственности 
ложится на партийного ра-
ботника, исследователя или 
ученого, который работа-
ет с оригиналами тех доку-
ментов, по которым вер-
шилась история нашего 
государства. 

 Нурекен к каждому до-
кументу (проект реше-
ния, письмо, информа-

ция), который выходил из-под 
его пера, относился скрупулез-
но, с карандашом в руках пере-
проверял отдельные факты, вно-
сил свою правку. Порой удивлял-
ся (даже где-то и зол был на себя 
за свою некомпетентность), как 
удается нашему шефу в разы со-
кратить объем представляемого 
нами документа. После его тща-
тельной правки документ как бы 

приобретал второе дыхание — 
емко, понятно и доступно каж- 
дому, кто его читает. Желание 
знать больше, расширять свой 
кругозор были не только потреб-
ностью, но повседневным делом 
Нурекена. 

У него была богатая личная 
библиотека. Н.Уалиев занимал-
ся научной работой и защитил в 
1973 году диссертацию на соис-
кание степени кандидата исто-
рических наук, под его руковод-
ством в отделе трудились четыре 
кандидата наук, пришедших из 
вузов (А.Айсаутов, К.Аскаров, 
Ж.Бакиров, Х.Наурызбаева). 
Его диссертация была посвяще-
на деятельности печатных орга-
нов республики в годы Великой 
Отечественной войны, которая 
позволила многим согласиться с 
мнением диссертанта, что газе-
та – один из идеологических ры-
чагов и мотиваторов людей к са-

мопожертвованию ради свободы 
и независимости страны, победы 
над врагом.

В ходе изыскательской рабо-
ты над диссертацией Н.Уалиев су-
мел найти в столичной библиоте-
ке первый номер областной газе-
ты, выпущенный 1 июля 1929 года, 
и имя главного редактора этого пе-
чатного органа, впоследствии пе-
реименованного в «Сыр бойы». Не 

случайно в этом году отмечается 
95-летие этой газеты. 

Статьи, заметки Нурекена в ре-
спубликанских и областных СМИ 
всегда вызывали неподдельный 
интерес у партийного и идеоло-
гического актива области. По его 
рекомендации многие работники 
партийных и комсомольских ор-
ганов, журналисты местных газет 
обучались в Алматинской высшей 
партшколе, Академии обществен-
ных наук в Москве, повышали 
свой профессиональный уровень. 
И когда Н.Уалиев возглавлял идео- 
логический отдел, отдел науки 
и учебных заведений (1980-1982 

годы), и когда он руково-
дил кадровой политикой в 
регионе (1982-1985 годы). 
Перечислю лишь некото-
рых из них: Олжабай Са-
парбаев, Аскербек Рахым-
беков, Адильхан Байменов, 
Жакебай Бекжанов, Барлы-
бай Биманов, Рахима Да-
утбаева, Игорь Корнилов, 
Жолтай Алмашев, Рахима 
Ахметова, Серик Пирназа-
ров, Оналбек Сапиев, Болат 
Оразов, Корганбек Кайрул-
лаев и другие. Это лишь не-
большая часть людей, ко-
торые благодаря Нурекену 
обучались в этих престиж-
ных элитных учебных заве-
дениях того времени. 

Я сам через месяц работы в об-
коме партии был направлен ру-
ководством отдела на стажиров-
ку в ЦК Компартии Казахстана, 
которая многое дала мне в про-
фессиональном плане. Общение 
с работниками отдела пропаган-
ды, подготовка материалов в се-
кретариат ЦК с выездом в Севе-
ро-Казахстанскую область, об-
мен мнениями со своими колле-
гами из Алматы, Западного Ка-
захстана и Петропавловска по 
вопросам совершенствования 
своей деятельности позволили 
мне быстро окунуться в партий-
ную работу. 

Все, кто работал с Нурекеном, 
помнят его как добросовестно-
го и порядочного человека, мо-
бильного руководителя, хороше-
го собеседника и высокоинтел-
лектуального профессионала, 
которому были чужды высоко-
мерие, чванство и грубость. Со-

вещания он проводил оператив-
но, без суеты и излишней нер- 
возности, заранее готовился к 
ним, поэтому поручения всегда 
были конкретными и адресны-
ми. Не помню ни одного случая, 
чтобы он перешел на высокий 
тон в общении с подчиненными. 
Интеллигентность, заложенная 
в нем с молоком матери, а затем 
развитая во время учебы в педа-

гогическом институте, комсомо-
ле, партийных органах и област-
ной газете «Ленин жолы», не по-
зволяли этого делать. 

Какое бы структурное подраз-
деление обкома партии он ни воз-
главлял, всегда рядом были еди-
номышленники, профессионалы 
своего дела, которые понимали 
Нурекена с полуслова. Он стре-
мился, чтобы каждый из них мог 
принять решение, не озираясь на 
начальство. Подбор кадров велся 
таким образом, чтобы обеспечи-
валась преемственность поколе-
ний, а наиболее подготовленные 
из них выдвигались на вышестоя- 
щие должности. Так, с легкого 
благословения Нурекена на такие 
должности выдвинулись его под-
чиненные Любовь Сапожнико-
ва, Сабит Мадибеков, Али Мус-
лимов, Олжабай Сапарбаев, Куа-
нышкали Шапшанов, Еркин Ай-
туманов, Амангельды Жуматаев, 
Аскербек Рахымбеков, Адильхан 
Байменов, Рахима Ахметова, я и 
другие. 

Много усилий он приложил к 
открытию в середине 1970-х го-
дов в Кызылорде филиала Жам-
былского гидромелиоративно-
го строительного института. Его 
руководство находило всяче-
скую поддержку и всемерную по-
мощь в лице Нурекена и его кол-
лег по отделу науки обкома пар-
тии. Особенно большой вклад 
Нурдильды Уалиевича был в при-
влечении ученых и специалистов 
инженерно-технических специ-
альностей для развития и ста-
новления филиала. Они пригла-
шались не только из Приаралья, 
но и из других регионов стра-
ны, им создавались необходи-
мые жилищно-бытовые условия, 
их в приоритетном порядке на-
правляли в аспирантуры и докто- 
рантуры. Например, Кылышбай 
Бисенов, Лесбек Ташимов, Жо-
март Кошкаров, Омирбек Умбе-
тов, Турлан Искаков, Керимжан 
Куртаев (Сейтжанов) стали док-
торами технических наук и сфор-
мировались как ученые благо-
даря Кызылординскому филиа-
лу ДГМСИ. Многие из них поз-
же возглавили высшие и средние 
специальные учебные заведе-
ния, научно-исследовательский 
институт, а двое были удостое-

ны Государственной премии РК. 
Будучи завотделом пропа-

ганды обкома Нурекен боль-
шое внимание уделял пропаган-
де культурного наследия Приара-
лья. В эти годы были возве-
дены памятники Коркыту 
Ата, мемориальный ком-
плекс Турмагамбета Из- 
тлеуова. На новой осно-
ве возродились айтысы на 
земле Сыра, в 1980 году со-
стоялся второй областной 
айтыс акынов. Народным 
акыном Казахстана стал 
Манап Кокенов, с экранов 
республиканского телеви-
дения не сходили известные ай-
тыскеры низовьев Сырдарьи Ма-
хамбеткали Турсанов, Замаддин 
Ибадуллаев и многие другие. В эти 
же годы артисты драмтеатра Жи-
бек Багисова и Серик Шотиков 
стали заслуженными артистами 
Казахстана. 

Н.Уалиев был инициатором 
того, чтобы единые политдни ста-
ли одним из эффективных баро-
метров реагирования властей на 
запросы и чаяния людей. По во-
просам, задаваемым ежемесяч-
но руководящим кадрам, местные 
партийные и исполнительные ор-
ганы знали об узких местах и не-
дочетах в деятельности соответ-
ствующих служб и хозяйствующих 
субъектов. Соответственно, при-
нимались кардинальные меры по 
выправлению положения, а отве-
ты руководителей на вопросы жи-
телей региона публиковались в 
областных газетах «Ленин жолы», 
«Путь Ленина». Участие руково-
дителей в отчетах перед населени-
ем закаляло их, делало более ин-
формированными по различным 
проблемам простых граждан, чего, 
к сожалению, не хватает многим 
нынешним чиновникам, которые 
практически не бывают в сельских 
глубинках. 

Наверное, у многих старожи-
лов области в памяти VIII пленум 
обкома партии (1985 год), всесто-
ронне и обстоятельно рассмотрев-
ший кадровую политику област-
ной партийной организации. До-
кладом первого секретаря обко-
ма, опубликованным в областных 
газетах, интересовались многие 
люди из других регионов. Имен-
но в эти годы заведующим орга-
низационно-партийным отделом 
обкома партии был Нурекен, ко-
торый сумел поднять на высокую 
планку уровень этого выборного 
органа. Его члены начали в пол-
ной мере ощущать себя реальны-
ми партийными подвижниками, 
а не винтиками партмеханизма. 
Н.Уалиев учил нас работать без 
излишней шумихи, помпезности, 
пиара и внешних атрибутов, 
сопутствующих любым про-
пагандистским мероприя-
тиям. Он никогда не гнался 
за сенсацией или «жареным 
фактом», всегда был честен 
перед коллективом и людь-
ми, которые наделили его 
властью. Свою работу стро-
ил практически через приз- 
му критического осмысле-
ния, мог не поддержать свое 
начальство, высказать мне-
ние или позицию, не всегда 
совпадающую с официаль-
ной точкой зрения.

Помню, когда он был ре-
дактором областной газеты 
«Ленин жолы» в 1985-1991 
годы, несмотря на звонки и 
указания из обкома партии, 
не пошел на сделку с сове-
стью и не стал давать мате-
риал про одного мошенни-
ка, якобы перечислившего 
в фонд спасения Арала огромную 
сумму средств. Эта новость, запо-
лонившая в те годы многие СМИ, 
оказалась впоследствии очередным 
надувательством общественности 
Казахстана. 

Нурекен дорожил и ценил Сло-
во и старался, чтобы оно не рас-
ходилось с Делом. Так было, ког-

да он был и партийным функцио- 
нером, и редактором областной 
газеты. Например, большой об-
щественный резонанс в области 
вызвали заметка о гонении элек-

тромонтера Нурсеитова из Каза-
линского района, статья Мырки 
Исаева об этике одного из руко-
водителей района, опубликован-
ные в газете «Ленин жолы», где 
он редакторствовал. Никогда не 
гнушался черновой работы, хо-
рошо владел пером, суть дела из-
лагал профессионально, грамот-
но и доходчиво как на казахском, 
так и на русском языках. Ценил 
мнение и дружбу своих товари-
щей, друзей. Умел находить ком-
промисс в сложных ситуациях, не 
доводя их до критического состо-
яния. Со многими школьными и 
студенческими друзьями общал-
ся и дружил до конца своей жиз-
ни. Многих из них я знаю, и они 
ценят в Нурекене, прежде всего, 
честность, порядочность и высо-
кий интеллект.

Вот как вспоминает о Н.Уалие-
ве его бывший коллега по работе, 
ветеран труда Корганбек Кайрул-
лаев: «Я и мои тогдашние колле-
ги всегда с уважением относились 
к Нурекену, так как он для нас был 
образцом интеллигентности и вы-
сокой партийной порядочности. 
Всегда был выдержанным и спо-
койным, не поддавался на эмо-
ции, умел слушать и слышать лю-
дей. Практически никогда не ви-
дел, чтобы он повышал свой го-
лос на подчиненных, не говоря уж 
об окриках или разносах. Эти его 
черты импонировали многим пар-
тийным работникам того перио-
да, они старались быть похожим 
на него. На посиделках друзей и 
семейных торжествах от него шел 
добрый свет, он хорошо исполнял 
казахские народные песни». 

За добросовестный и само-
отверженный труд Н.Уалиев на-
гражден орденом «Знак Почета», 
медалями. В мае 2016 года на зда-
нии дома, где он проживал по-
следние годы, установлена памят-
ная мемориальная доска.

Надежной опорой Нурекена по 
жизни была супруга Гульжамал 
апай, которой в следующем году 
исполняется 90 лет, а также его пя-

теро детей и десятки внуков, теп- 
лом своих сердец подвигавшие его 
на созидательные дела. 

Светлый образ Нурдильды Уа-
лиевича навсегда сохранится в на-
ших сердцах. Жатқан жеріңіз жай-
лы, алдыңыз – жарық болсын, Аға! 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Астана

Слово  о  наставнике
Cедьмого ноября нынешнего года исполнилось бы 95 

лет Нурдильде Уалиеву – одному из известных личностей 
низовьев Сырдарьи, вложившему немало сил и энергии в 
развитие родной земли, духовное и нравственное воспита-
ние подрастающего поколения. Его имя вписано в анналы 
истории области, вошло в ее летопись.

Нурекен к каждому докумен- 
ту (проект решения, письмо, ин-
формация), который выходил из-
под его пера, относился скрупу-
лезно, с карандашом в руках пе-
репроверял отдельные факты, 
вносил свою правку. Порой удив-
лялся (даже где-то и зол был на 
себя за свою некомпетентность), 
как удается нашему шефу в разы 
сократить объем представляе-
мого нами документа. После его 
тщательной правки документ как 
бы приобретал второе дыхание — 
емко, понятно и доступно ка-
ждому, кто его читает. Желание 
знать больше, расширять свой 
кругозор были не только потреб-
ностью, но повседневным делом 
Нурекена. 

Много усилий он приложил к 
открытию в середине 1970-х го-
дов в Кызылорде филиала Жам-
былского гидромелиоративно-
го строительного института. Его 
руководство находило всяческую 
поддержку и всемерную помощь в 
лице Нурекена и его коллег по от-
делу науки обкома партии.

Н.Уалиев учил нас работать 
без излишней шумихи, помпез-
ности, пиара и внешних атрибу-
тов, сопутствующих любым про-
пагандистским мероприятиям. 
Он никогда не гнался за сенсаци-
ей или «жареным фактом», всег-
да был честен перед коллекти-
вом и людьми, которые наделили 
его властью. Свою работу строил 
практически через призму крити-
ческого осмысления, мог не под-
держать свое начальство, вы-
сказать мнение или позицию, не 
всегда совпадающую с офици-
альной точкой зрения.
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МАСТЕРСКАЯ

ВЫСТАВКА

Мероприятие приурочено к 85-летию Кызыл- 
ординского областного историко-краеведческого 
музея.

По словам директора Туркестанского музея Баян 
Айтымбек,  учреждение было создано в 1920 году. В 
2014 году музей переехал в новое здание. Сейчас в его 
фонде хранится более 104,3 тысячи экспонатов, на 
выставке в Кызылорде представлено более 140. 

В экспозициях размещены фотографии средне-
вековых городов Туркестан, Шойтобе, Караспан-
тобе, Отырар, Алтынтобе, Марданкуйик, Куйрык- 
тобе и найденные там археологические находки. К 
примеру, можно увидеть оружие XVII-XIX веков. 
Один из самых ценных экспонатов – меч Кенесары 

хана, длина его железного лезвия — 70 сантимет- 
ров, рукоятки — 15 сантиметров. Эта бесценная ре-
ликвия была подарена музею в июне 1931 года вну-
ком Кенесары хана – алашординцем Азимханом 
Кенесариным.  

Есть здесь и различные украшения: серьги, аму-
леты, талисманы, пуговицы, ремни, браслеты и 
шашбау. 

Особое место на выставке заняли произведения 
казахстанского художника, мастера гобелена Батыр-
бека Утепа. Он по праву считается одним из осново-
положников этого вида прикладного искусства. В его 
работах отражена жизнь казахского народа, природа. 

Многих посетителей также заинтересовали работы 
мастера резьбы по дереву Якии Ауельбекова – посуда, 
панно, различные предметы быта. 

Директор Кызылординского областного истори-
ко-краеведческого музея Сапар Козейбаев выразил 
благодарность коллегам за сотрудничество. 

Выставка продлится до 15 ноября.
Айдана МУСАЕВА

Наследие  священного 
Туркестана

В Кызылорде в художественной галерее 
имени С.Айтбаева проходит передвижная 
выставка «Тарихы терең Түркістан» Турке-
станского областного историко-краеведче-
ского музея. 

СПОРТ-ИНФО

Один из них – житель пригородного 
поселка Белколь Акбуркит Жауынгаров. 
Мастер создает такие музыкальные ин-
струменты, как домбра, кылкобыз и же-
тиген. В его семье этим делом занима-
лись дедушка и отец. Интерес к резьбе по 
дереву у Акбуркита появился еще в дет-
стве, когда он наблюдал за работой отца – 
известного талантливого ремесленни-
ка Жаксыбека Берлибайулы. Особенно 
мальчику удавалось создавать из древеси-
ны фигуры зверей и птиц. Глядя на его ра-

боты, люди говорили, что у него действи-
тельно есть талант. Сейчас А.Жауынгаров 
опытный мастер и с гордостью рассказы-
вает, что многие из его работ хранятся в 
музее родного аула Дуронгара Кармак-
шинского района.

Больше всего ему нравится изготав-
ливать домбру, этому ремеслу он обу-
чался у опытных мастеров почти десять 
лет. Три года назад открыл собствен-
ную мастерскую, затем получил безвоз-
мездный государственный грант в раз-

мере 1,2 миллиона тенге. На эти деньги 
приобрел современный станок и необхо-
димые инструменты. По словам масте-
ра, на изготовление одной домбры ухо-
дит примерно 10-15 дней. Этот процесс 
требует высокой концентрации и внима-
тельности к деталям.

Первая домбра нашего героя была про-
дана за 35 тысяч тенге, а самая дорогая – 
за 200 тысяч тенге. Заказы поступают 
не только от кызылординцев, но и от 
жителей других регионов страны и 
России. 

– Стоимость одной домбры – в 
среднем 50 тысяч тенге. В эту сум-
му входит не только сам инстру-
мент, но и чехол, лазерная грави-
ровка имени владельца или любой 
другой надписи, а также годовая 
гарантия, – отметил  мастер. 

У Акбуркита нет музыкально-
го образования, однако это не ме-
шает ему виртуозно играть на дом-
бре. Словом, он хорошо разбирает-
ся в музыке, знает, что нужно сде-
лать для красивого звучания ин-
струмента. Во многом его  качество 
зависит от древесины. Мастер предпо-
читает местный карагач, который при-
дает инструменту превосходное звуча-
ние. Его свойства влияют на вибрацию 
и тон звука, что важно для музыкальных 
инструментов. 

А.Жауынгаров активно делится знания- 
ми со своими учениками, помогая сохра-
нить традиции в национальном ремесле. 
Он постоянно совершенствуется, исполь-
зует в производстве новые технологии, тес-
но сотрудничает с коллегами из других ре-
гионов страны. В нынешнем году Акбур-

кит стал финалистом проекта «Одно село – 
один продукт» и получил грант в   пять 

миллионов тенге. Эти средства мастер 
планирует вложить в расширение своего 
цеха и открытие центра искусств, в кото-
ром будет обучать детей своему ремеслу, а 
также игре на домбре. 

Аиша АЙГАЛИ

Сохраняя  традиции

Земля Сыра славится не только своими традициями и богатым культур-
ным наследием, но и талантливыми мастерами по изготовлению националь-
ных музыкальных инструментов. 

ТАЭКВОНДО
Одно «золото» и две «бронзы»

В Дохе (Катар) состоялся международный 
турнир по таэквондо «Qatar Open G-1». 

По итогам состязаний кызылординский 
спортсмен Нурперзент Саматулы в весовой 
категории 48 кг завоевал золотую медаль.

***

В Намангане (Узбекистан) прошел между-
народный турнир «Uzbekistan Open G-1».

Кызылординские атлеты Азамат Баимбе-
тов (63 кг) и Мирамбек Наргиз (49 кг) стали 
обладателями  бронзовых медалей.

ВОЛЕЙБОЛ
В тройке призеров

В Ханчжоу (КНР) завершился чемпионат по 
волейболу сидя среди клубов Азии и Тихооке-
анского региона.

По итогам турнира сборная команда Кы-
зылординской области по параволейболу за-
няла третье место.

КАРАТЭ
Стальные кулаки

В Талдыкоргане состоялся чемпионат РК 
по киокушинкай-кан каратэ среди взрослых, 
молодежи и юниоров. Кызылординские спорт- 
смены показали в соревнованиях отличные 
результаты.

В программе «Ката» среди взрослых пер-
вое место занял Али Мейрамбек, второе – 
Мади Мейрамбек, третье – Бахыт Рахман-
бердиев. В программе «Кумитэ» в этой же 
возрастной категории Нурбакыт Жумабек 
занял третье место. 

В общекомандном зачете по программе 
«Ката» сборная Кызылординской области 
заняла первое место. Наши спортсмены по-
лучили путевки на чемпионат Азии, кото-
рый пройдет 1-2 декабря в Ташкенте.

БОКС
К новым высотам

В Будве (Черногория) прошел молодежный 
чемпионат мира по боксу. 

Кызылординский боксер Аслан Елди-
байулы  в весовой категории 92 кг завоевал 
бронзовую медаль. 

***

В Актобе прошел ХХVI турнир по боксу сре-
ди взрослых, посвященный памяти мастера 
спорта международного класса Бауржана Ак-
шолакова. Наши земляки показали на состя-
заниях хорошие результаты. 

Азамат Бектас в весовой категории 80 
кг завоевал «золото», а Бакберген Турсын-
бай (57 кг) и Олжас Мутан (60 кг) получили 
бронзовые медали.

ФУТБОЛ
Поражение на выезде

В матче 25-го тура казахстанской Пре-
мьер-лиги кызылординский «Кайсар» в гостях 
проиграл петропавловскому «Кызылжару» со 
счетом 6:2. 

В первом тайме кайсаровцы забили бы-
стрый гол усилиями Василия Совпеля. Но 
еще до перерыва петропавловцы забили два 
мяча, а во втором тайме четыре гола. «Вол-
ки» показали гораздо менее результатив-
ную игру и во второй половине игры смог-
ли забить лишь один гол. После поражения  
«Кайсар» с 31 баллом расположился на вось-
мой строчке турнирной таблицы.  

Памяти ветерана
Футбольный клуб «Кайсар» организовал в 

Кызылорде на стадионе «Локомотив» респу-
бликанский турнир, посвященный памяти ве-
терана казахстанского футбола Султана Абе-
нова. В двухдневных соревнованиях приняли 
участие более 200 юных спортсменов.

По итогам турнира первое место завоева-
ла кызылординская команда «Локомотив», 
второе — команда «Толе би» из Туркестан-
ской области, на третьей позиции — игроки 
кызылординского клуба «Хан». 

Также в различных номинациях были от-
мечены лучшие игроки. 

Баглан АЙГАЛИУЛЫ
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